

Por qué la huelga es acción por el clima

Según Simon Mair, investigador del CUSP, la huelga va en contra de la dinámica capitalista que también es responsable del calentamiento global. La reducción del uso de combustibles fósiles no se producirá sin un cambio importante en los centros de poder. La huelga es una forma de avanzar hacia estos cambios y, de este modo, puede ser precursora de una acción climática más contundente.

Simon Mair

Hacer huelga es difícil. Algunas dificultades son obvias: sacrificar mi salario como profesor crea dificultades económicas inmediatas. Otras dificultades son más ocultas, como la ansiedad generalizada de un día de huelga cuando llegan los correos electrónicos.

Los colegas en huelga me recuerdan plazos urgentes y los estudiantes preguntan por las clases, las notas, las supervisiones. Me siento culpable por defraudarles. Una vez más, está la amenaza de la inestabilidad financiera: ¿me castigarán por los trabajos que no he escrito, los trabajos de los estudiantes que no he corregido, las becas que no he presentado?

Todo esto se ve agravado por la sensación de que cuando dejo de trabajar dejo de contribuir en alguna pequeña medida a la acción en cuestiones medioambientales que, para mí, es el sentido de mi carrera académica. [Mi investigación](#) pretende apoyar los esfuerzos para construir un sistema económico diferente, más sostenible. A través de [la docencia](#) quiero ayudar a mis alumnos a desarrollar las capacidades críticas y las habilidades técnicas que necesitan para apoyar una transición ecológica.

No hacer el trabajo puede hacerme sentir que estoy defraudando a los activistas y a otras personas que están en la vanguardia de la acción climática para apoyar preocupaciones más limitadas en torno a los salarios, las condiciones laborales y las pensiones. Como el fundador de Extinction Rebellion Roger Hallam [tuiteó recientemente](#): "¿Por qué los profesores no van a la huelga para detener sus escandalosos vuelos a conferencias en lugar de proteger sus pensiones?"



Image: Norfolk NEU UCU PCS RMT ASLEF strike protest march in Norwich, Feb 2023. Courtesy of Roger Blackwell / flickr.com (CC-BY-NC 2.0)

Comparto esto porque creo que estos sentimientos son comunes. Muchos universitarios, [profesionales de la atención sanitaria](#) y otros sienten vocación por su trabajo. Lo hacemos por dinero, pero también por otras razones. Nuestro trabajo es una forma de contribuir a las sociedades en las que esperamos vivir.

Pero no creo que estos sentimientos deban impedirnos emprender acciones sindicales. Hallam se equivoca al oponer la acción sindical sobre los salarios [a la acción por el clima](#). El cambio climático es un problema sistémico y yo sostengo que la huelga contribuye en cierta medida a abordar los principales factores sistémicos del cambio climático.

Un problema sistémico

Cuando digo que el cambio climático es un problema sistémico voy más allá de las emisiones de gases de efecto invernadero, que son los motores físicos directos del cambio climático. Esos gases no aparecen milagrosamente. Son el resultado de los sistemas de producción y consumo.

La producción requiere tomar materiales y aplicarles energía para transformarlos en lo que queremos. Es inevitable que, en algún punto de este proceso, se emitan algunos gases de efecto invernadero.

En algunos casos esto es obvio: tomas gasolina y la enciendes para poder desplazarte. Mientras conduces, tu coche emite carbono. Pero también está presente en lugares menos obvios: cuando transmites una película o envías un correo electrónico, dependes de una infraestructura de servidores que quizá nunca veas y que se encuentra a muchos kilómetros de donde estás sentado.

Pero esta infraestructura requiere energía para funcionar, y está hecha de metal que ha tenido que ser desenterrado, calentado y transformado. En resumen, el cambio climático es un problema de los sistemas globales de producción y consumo.

Nuestros sistemas de producción y consumo están dominados por el capitalismo, por lo que el capitalismo está en el centro del cambio climático. Como [he argumentado en otro parte](#): el cambio climático y el capitalismo se han desarrollado juntos. La expansión de la producción y el consumo que impulsa el desarrollo capitalista requiere energía, y los combustibles fósiles son realmente buenas fuentes de energía.

Que el capitalismo ha impulsado el cambio climático ya no es una postura especialmente controvertida. Según una encuesta del [Institute for Economic Affairs](#), un 75% de los británicos de entre 16 y 34 años está de acuerdo en que el cambio climático es un problema específicamente capitalista.

El capitalismo da prioridad a las ganancias

Las características del capitalismo que dificultan la transición a los combustibles fósiles también conducen a malas condiciones de trabajo. Por ejemplo, una característica fundamental es la prioridad de ganar dinero por encima de cualquier otra preocupación.

En lo que respecta al clima, esto funciona a dos niveles. En el más básico, ¿por qué dejar los combustibles fósiles bajo tierra cuando se pueden vender?

En un nivel superior, la necesidad de ganar dinero impulsa una expansión implacable de la producción y el consumo, a menudo de cosas que no contribuyen de forma significativa al florecimiento humano. Si tienes un sistema económico que se esfuerza constantemente por producir más cosas, te va a resultar difícil renunciar a las fuentes de energía.

Y cuando te esfuerzas por ganar tanto dinero como sea posible vas a tender a hacer trabajar a la gente más duro y durante más tiempo, y a intentar pagarles menos. En su afán por ganar dinero, el capitalismo reduce tanto los ecosistemas como los trabajadores a costes: molestias que hay que ignorar y minimizar.

¿Más que dinero?

Participar en una huelga es una reivindicación de la democratización de la producción y una afirmación de la idea de que importa algo más que el dinero. Cuando hacemos huelga, utilizamos nuestra influencia como personas que entregan los productos reales para obligar a nuestros empleadores a tener en cuenta cosas que prefieren ignorar. En el piquete afirmo que soy algo más que un coste de producción y algo más que un generador de ingresos.

La huelga es una forma de avanzar hacia estos cambios y, de este modo, puede ser precursora de una acción climática más enérgica.

que importa algo más que el dinero. Cuando hacemos huelga, utilizamos nuestra influencia como personas que entregan los productos reales para obligar a nuestros empleadores a tener en cuenta cosas que prefieren ignorar. En el piquete afirmo que soy

La huelga por sí sola no basta. No creo que un piquete pueda sustituir a la demolición de la industria de los combustibles fósiles. Pero la huelga constituye un empuje contra la dinámica capitalista central.

El desmantelamiento de la industria de los combustibles fósiles no se producirá sin un cambio importante en los centros de poder de las economías capitalistas. La huelga es una forma de avanzar hacia estos cambios y, de este modo, puede ser precursora de una acción climática más enérgica.

Para aprovechar este potencial es necesaria una mayor coincidencia entre los movimientos ecologistas y sindicales. Ya existen vínculos: Extinction Rebellion tiene una [sección sindicalista](#), y mi propio sindicato, UCU, [hace campaña sobre cuestiones medioambientales](#). Pero en los piquetes todavía hay espacio para más conversaciones.

Vínculos relacionados:

- La Alianza Global Jus Semper
- Simon Mair, Angela Druckman y Tim Jackson: [Una Historia de Dos Utopías: El Trabajo en un Mundo Post-Crecimiento](#)
- Simon Mair: [Economía neoliberal, salud planetaria y la pandemia del COVID-19: un análisis marxista ecofeminista](#)
- Tim Jackson: [Más Allá del Capitalismo de Consumo](#)
- Tim Jackson: [El Reto del Post-Crecimiento](#)
- Tim Jackson: [¿Paraíso perdido? - La jaula de hierro del consumismo](#)
- A. Isham, C. Verfurth, A. Armstrong, P. Elf, B. Gatersleben y T. Jackson: [El Problemático Papel de los Valores Materialistas en la Búsqueda del Bienestar Sostenible](#)
- Álvaro de Regil Castilla: [Transitando a Geocracia — Paradigma de la Gente y el Planeta y No el Mercado — Primeros Pasos](#)
- Álvaro de Regil Castilla: [La Insoportable Falta de Conciencia de Nuestra Crisis Ecológica Existencial](#)
- John O'Neill: [La Vida Más Allá del Capital](#)

❖ **Acerca de Jus Semper:** La Alianza Global Jus Semper aspira a contribuir a alcanzar un etos sostenible de justicia social en el mundo, donde todas las comunidades vivan en ámbitos verdaderamente democráticos que brinden el pleno disfrute de los derechos humanos y de normas de vida sostenibles conforme a la dignidad humana. Para ello, coadyuva a la liberalización de las instituciones democráticas de la sociedad que han sido secuestradas por los dueños del mercado. Con ese propósito, se dedica a la investigación y análisis para provocar la toma de conciencia y el pensamiento crítico que generen las ideas para la visión transformadora que dé forma al paradigma verdaderamente democrático y sostenible de la Gente y el Planeta y NO del mercado.

❖ **Acerca del autor: Simon Mair** es economista ecológico, licenciado en Ciencias Ambientales, Gestión Medioambiental y Economía Ecológica. Es investigador de la Universidad de Surrey. Trabaja en el área de análisis de sistemas del Centro para la Comprensión de la Prosperidad Sostenible y es coinvestigador en "Powering Productivity".



❖ **Acerca de este trabajo:** Este comentario apareció por primera vez en inglés en The Conversation y posteriormente en el portal del [Centre for the Understanding of Sustainable Prosperity](#) (CUSP) en abril de 2023. "Este artículo ha sido publicado bajo licencia Creative Commons, CC-BY-ND 4.0. Le invitamos a reproducir el material para uso no comercial, acreditando al autor, su institución y el editor original: [The Conversation](#)".

❖ **Cite este trabajo como:** Simon Mair: Por qué la huelga es acción por el clima – La Alianza Global Jus Semper, marzo de 2024.

❖ **Etiquetas:** capitalismo, democracia, consumo, huelga, cambio climático, acción por el clima.

❖ La responsabilidad por las opiniones expresadas en los trabajos firmados descansa exclusivamente en su(s) autor(es), y su publicación no representa un respaldo por parte de La Alianza Global Jus Semper a dichas opiniones.



Bajo licencia de Creative Commons Reconocimiento 4.0 Internacional.
<https://creativecommons.org/licenses/by-nd/4.0/>

© 2024. La Alianza Global Jus Semper
Portal en red: https://www.jussemper.org/Inicio/Index_castellano.html
Correo-e: informa@jussemper.org